
Llama y llama, pero nadie responde, asegura:
Usuaria Cesfam Curimón reclama no
conseguir hora médica vía telefónica
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Son más de 46 kilos de clorhidrato de cocaína
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MÁS DE 46 KILOS DE COCAÍNA.- Un importante decomiso de droga
realizó personal de Carabineros de Aconcagua en la comuna de Llay
Llay, específicamente en el kilómetro 64 de la ruta 5 Norte. En la oportu-
nidad, personal concurrió hasta dicho sector alertado por un accidente de
tránsito, y al momento de llegar al lugar se percata que el protagonista
del accidente se estaba dando a la fuga, logrando darle alcance, luego
de lo cual se revisa el vehículo y se descubre que en el maletero venía
oculta gran cantidad de droga. Es por esto que se solicitó la concurrencia
del personal del OS7 de Carabineros para realizar las investigaciones
respectivas, estableciendo que se trataba de Clorhidrato de Cocaína.
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Educación en palabras simples
El hogar, primera escuela

¿Cuántos son los recuer-
dos de aquel momento que
puso en tela de juicio una iden-
tidad país? ¿Cuántas razones
hay para defender y recono-
cer tan larga y llamativa jor-
nada? ¿Son solo historias que
podrían quedar lapidadas en
un lugar «adecuado» para no
olvidar jamás el error? ¿Que-
da espacio para reconocer
hoy en día desde tan solo una
inquietud madura y responsa-
ble sobre lo ocurrido? ¿Es la
humanidad y las consecuen-
cias de la ceguedad lo que
marcó el acto que provocó
una profunda herida?

El recuerdo sagrado, es
mucho más que una imagen.
Para saber lo que verdadera-
mente pudo haber ocurrido,
no es suficiente con leer, pero
es propio de alguna manera
crear tal cercanía. Es muy pro-
bable que los estados de áni-
mo no fueran los mejores,
hasta verse acorralados en
sus ideales. Sin embargo,
desde todo punto de vista, aún
se encuentran testimonios jus-
tificando lo que, a grandes ras-
gos, era perfectamente evita-
ble, desde un principio.

En aquellos tiempos, no
era menor ponerse frente al
televisor o leer los diarios y
darse cuenta de que algo an-
daba mal. Claro, esto se sen-
tía tan cercano y plausible
como cuando se compartían
largas  conversaciones. Ese
sentimiento de que el ruido
entre líneas decía que venía
un momento distinto, pero a
su vez, sin entender de qué
se trataba, marcaba aquella
época. No había tanta infor-
mación disponible y se apro-
vechaba el tiempo en algo
que tuviese un significado por
sobre lo cotidiano, ante esto,
el periodismo tuvo una labor
fundamental, sin importar de
donde venía el mensaje. Esa
poca data hizo que los áni-
mos fuesen notoriamente
sospechosos. Día y noche
tensos como el frío, pero se-
guros con sus ideales, no
malgastando el reconoci-
miento de que, a lo menos,
olía a cuenta regresiva.

Se hizo irremplazable tal
situación, notando, por cierto,
el fiel recuerdo de los detalles
que deambulan cada cierto

Actualmente la edu-
cación de los hijos se
hace más compleja en el
hogar. En su gran mayo-
ría, ambos padres traba-
jan a tiempo completo
fuera de casa, pero se
hace imperioso que los
padres sean los prime-
ros educadores. Los pri-
meros maestros o profe-
sores deben ser los pa-
dres, independiente de
cómo esté conformada
la familia. En la familia,
los niños ven las prime-
ras interacciones socia-
les, de cariño, de respe-
to y por sobre todo de
amor, por tanto no debe-
mos subestimar a los
menores creyendo que
ellos no perciben lo que
pasa a su alrededor; qui-
zás no lo sepan expre-
sar verbalmente, pero
van adquiriendo en su
aprendizaje todo lo que
nosotros creemos que
no es visible o tratamos
de disimular.

Las actividades la-
borales restan tiempo a
los hijos, es verdad, pero
ello no quita que se pue-
dan realizar actividades
con los niños que sean
importantes para edu-
carlos en valores, por-
que si consideramos la
crisis familiar que se en-
frenta actualmente, el
hogar no está funcionan-
do como la primera es-
cuela de un niño, sino
que se delega en los es-

tablecimientos y/o profeso-
res el tener que hacerlo.
Dos instituciones importan-
te para el desarrollo de un
menor, como lo es la fami-
lia y la escuela, deben en-
tablar una alianza para
educar a los niños, pero
muchas veces se convier-
ten en rivales y aquí lo que
realmente prevalece es el
bienestar de un menor por
sobre las diferencias que
podamos tener los adultos.
Sabemos que los padres
depositan la confianza de
educar a los hijos a una
unidad educativa, pero eso
no significa dejarlos solos,
sino que todo al contrario,
siempre se debe estar pre-
sente y no solo esperar la
citación o reunión de apo-
derados para saber cómo
va el desarrollo de los me-
nores.

Es en la familia donde
se aprende a recibir un no
por respuesta y en segui-
da viene el manejo de la
frustración, es aquí donde
se comparten actividades
familiares que servirán de
socializaciones y que les
permitirá compartir con
otros niños. Sin duda es un
gran desafío actualmente,
pero no un imposible, ges-
tionando el tiempo y la ca-
lidad de éstos con los hi-
jos se les puede enseñar
con amor, con límites cla-
ros y firmes. Actualmente
los niños pasan más tiem-
po en la unidad educativa
que en la propia casa, y es

por ello que el rol de los
adultos responsables es de
suma importancia, ya que
no deben ser tiempos de
solo celular, televisión u
otro dispositivo, sino más
bien que debe haber al
menos una vez en el día y
fines de semana para com-
partir experiencias como
familia.

La habilidad de escu-
char a los menores mejora
mucho la experiencia de los
niños en familia, el que ellos
relaten sus actividades dia-
rias les hace sentir impor-
tantes, el saber que se ocu-
pan de su vida dará senti-
do a las actividades que
ellos llevan a cabo diaria-
mente.

Educar es un acto de
amor y es por ello los pa-
dres debemos colaborar
con quienes cumplen esa
labor, y si en algo no esta-
mos de acuerdo con la uni-
dad educativa, plantearlo
con respeto y altura de
mira. Los educadores de
igual manera deben entre-
gar información y retroali-
mentar a los padres en
cómo ven a los estudiantes
y cómo va el avance aca-
démico, es un trabajo arti-
culado y desde ambas par-
tes.

«Los hijos serán refle-
jo de la primera escuela, la
familia, seamos transparen-
te porque tarde o temprano
aquello se va a reflejar».
W.B.O., Educadora, San
Felipe, Chile.

tiempo, doctrinando a sus fie-
les seguidores hasta poder
dar con algo de mejor gusto
pero, dejando un poco conten-
tos a quienes quizás por pri-
mera vez «harían algo que
nunca en la historia de su país
se había registrado». Así es
como podemos llamar esta
encrucijada, convirtiendo lo
contingente en un pedazo de
hoja, mayor a cualquier enci-
clopedia u obra de arte, inclu-
so, trabajos llenos de tecnicis-
mos propios de mentes bus-
cando una verdad que solo la
ciencia puede interpretar, y no
por su calidad precisamente.

Se hacía este ejercicio de
forma clandestina, desde am-
bos lados de la calle, es decir,
desde la vereda del frente se
vio como mostraban su pode-
río, con algo de ingenuidad, al
mismo tiempo en que los ob-
servaban impacientes. Diga-
mos que esperaban el motivo
exacto para cruzar la calle.
Cada día se veía este estado
de ánimo, enseñando entre
otras cosas que, esa sensa-
ción de que todo está dicho,
tal parece que se transforma-
ría en un suceso que no con-
vence mucho- dentro de lo po-
sible, por supuesto.  Es que
una y otra vez llegan señales
de poca concentración, es de-
cir, decisiones que puedan
limpiar si quiera un poco este
enredado ambiente. Más que
todo, es lo que a simple vista
parece un diálogo constante,
de sordos, dentro como fuera
de las casas.

Decir que esto nunca pa-
saría, es inocente, quizás in-
consciente. No es tan alenta-
dor si al mismo tiempo el día
se extendió con sólo una noti-
cia, aplaudiendo el vulnerable
pasaje, que de no ser por los
horarios, días y fechas, la sen-
sación sin duda sería como la
misma eternidad viviente. Se
reencuentran algunos valores
que son alma y parte del coti-
diano, sorprendidos como re-
buscados, es decir, la confian-
za, la fe pública, entre otros.
Y como si esto fuese poco,
viene esa incómoda situación
en que hasta las interpretacio-
nes caen en el absurdo de
competir, sea por autoridad o
credibilidad. Las lecturas son
variadas sobre aquellos tiem-

pos, algunas dando pautas
medias anglosajonas y otras
mucho más locales, pero el re-
sultado de ello es, una sorde-
ra difícil de evitar, hasta hoy.

Quizás funcionamos así,
es decir, recordando cada de-
talle de lo ocurrido, tratando
todo lo posible por entender
las diferencias, con pensa-
mientos medios, otros más
completos y con claras ideas
que toman las experiencias de
forma como dicen los viejos,
esos que se sientan en las pla-
zas esperando que llegue la
solución: «más vale tarde que
nunca». Y bueno, puede que
tengan razón, pero eso de tar-
de, no suena demasiado cer-
cano como para que aparez-
ca una línea de esperanza. Se
ha avanzado mucho, pero no
completamente ¿Qué es lo
que falta?

Los historiadores con-
cuerdan que la República dejo
de existir con ello. El diario vi-
vir, eso que es lo que más im-
porta hoy, recuerda con un
poco de dolor y vergüenza,
pero digámoslo con sinceri-
dad, es el precio de los apren-
dices y el no despreciable
buen gusto por hacer las co-
sas mejor que ayer. No cabe
en la mente de una persona
que prefiere vivir el día a día,
que pese a los avances, no
quiera saber la verdad de las
cosas y de esa forma, lo más
propio es que pueda finalmen-
te sentir el progreso.

En vista y considerando
que en el fondo esto es lo que
más importa, la historia se
hace cargo mudamente, de
no dar espacio a que cualquier
detalle se pierda, ya que ello
puede ser fatal para quienes
sí pueden encontrar algo mu-
cho mayor a una simple críti-
ca.

Hay mucho que se pue-
de alcanzar hablando de
aquel tiempo, ya que aunque
es un dolor pendiente y su ci-
catriz es aún más fresca de lo
pensado, pone de manifiesto
que, ante cualquier duda en
el camino, un buen patrón o
modelo social, tenga en cuen-
ta tal hoja del pasado, sin in-
tervenir lo que de momento se
ha tomado enserio, es decir,
las conjeturas.
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Agüita poca, pero segura:

Sólo chubascos débiles se registraron en
el valle durante la madrugada de ayer

Manuel Vicencio, administrador de @aconca-
guaclima.

Se espera cielo nublado para esta semana en Aconcagua y eventuales
chubascos débiles para el miércoles.

• Para el miércoles se espera el arri-
bo de un nuevo sistema frontal. –

A eso de las cuatro
de la madruga de este
lunes comenzaron a
caer las primeras go-
tas de agua en el valle
del Aconcagua, gra-
cias a un sistema
frontal que ingresó el
domingo por la tarde.
Las nubes dejaron
pocas precipitaciones
en nuestra zona, eso
sí, afortunadamente,
nevó en la cordillera.

Es por esto que
Diario El Trabajo
dialogó con Manuel
Vicencio, el gurú del
clima local de
@aconcaguaclima,
para conocer los deta-
lles de cómo estará el
tiempo durante esta
semana.

«Hace una sema-
na hablamos de estas
precipitaciones que
se dieron como neva-
das en la cordillera y
algunos chubascos en
la zona del valle du-
rante la madrugada
de hoy (lunes). Se han
acumulado cerca de
40 centímetros de
nieve», señaló Vicen-
cio.

Es este mismo
sentido, el hombre de
@aconcaguacl ima
destacó que «ya para
el miércoles se anun-
cia otra posibilidad
de lluvia y nieve en
nuestra montaña, sin
duda que el otoño ya
está tomando cara de
invierno y podemos

esperar hacia el fin
de semana algunas
p r e c i p i t a c i o n e s
más».

Respecto del por
qué han sido solo
chubascos aislados en
nuestra zona de
Aconcagua, Vicencio
explicó que «los fren-
tes que han llegado y
el que viene el miér-
coles, ingresan por el
extremo sur y llegan
muy debilitados a
nuestra zona y dejan
chubascos débiles en
nuestra zona del
Aconcagua».

Nubes que estarán
durante toda esta se-

mana, lo que, a su vez,
permite que las tem-
peraturas mínimas
aún no estén bajo
cero, por lo que, por
el momento, no ten-
dremos heladas mati-
nales. «Si el cielo está
cubierto, aún no se
darán las heladas
con registros bajo
cero en nuestro valle
del Aconcagua», in-
dicó.

Por su parte, en la
provincia de Los An-
des, el Paso Fronteri-
zo Los Libertadores
fue cerrado el domin-
go a las 14:00 horas y
se mantendrá así a la
espera de la evolución
que tengan estos fren-
tes de ‘buen’ tiempo
para nuestro valle.

El Delegado Bi-
provincial de San Fe-
lipe y Los Andes,
Cristian Aravena,
señaló que «el cierre
(Paso Los Libertado-
res) se produjo ayer
(domingo) a las
14:00 horas por la
contingencia climáti-
ca. Hoy (lunes) en la
mañana, hubo una
reunión entre los
coordinadores, tanto
del complejo Los Li-

bertadores como su
par argentino, y los
entes técnicos de am-
bos países, (Dirección
de) Vialidad chilena y
argentina, y se deci-
dió en función que se
mantienen las condi-
ciones climáticas de
mantener el cierre, y
como esto es muy di-
námico, se está eva-
luando día a día.

«Se mantiene el
cierre, ya que está
una nevazón cons-
tante, y de hecho ha
ido en aumento, en
Argentina ha sido in-
cluso más la cantidad
de nieve que ha caí-
do», agregó Aravena.
Asimismo, y ante los
reclamos de muchos
compatriotas por las
largas esperas para
cruzar a nuestro país,
Cristian Aravena sos-
tuvo que el anuncio
del cierre se realizó
con bastante antici-
pación.

«Fuimos bastante
responsables en tor-
no a generar un avi-
so de las contingen-

cias climáticas. El día
sábado hicimos un
llamado a la gente
que había viajado
hacia Argentina, que
adelantara su regre-
so porque se venía
este frente y se anun-
ciaba el posible cierre
para el día, lo que
ocurrió a las 14:00
horas. Regresó mu-
cha gente, pasaron
1.073 vehículos, lo
que es bastante para
la capacidad del com-
plejo. Los servicios
trabajaron en contin-
gencia, pero la canti-
dad como es mucho
mayor, se producen
esperas, pero con el
trabajo, se fueron re-
duciendo al míni-
mo», cerró.

Se espera que para
este miércoles se re-
gistren nuevas preci-
pitaciones de carácter
débiles en nuestra
zona, la que, conside-
rando la extrema se-
quía, la cantidad de
agua que pueda caer,
será muy bien bienve-
nida.
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Inversión en infraestructura, principal punto:

Unos 400 millones en Putaendo y 1.500 en Catemu dejaría Royalty minero
La cámara de Di-

putados aprobó la
creación de un Royal-
ty a la gran minería, el
que estaría conforma-
do por tres fondos: el
primero para comu-
nas mineras, el se-
gundo Fondo Regio-
nal de Desarrollo y
otro Fondo de  Equi-
dad.

Nuestro medio
conversón con alcal-
des que van a recibir
importantes recursos,
tales como Mauricio
Quiroz Chamorro,
de Putaendo, que ha-
ciendo un estimativo
serían más de 400
millones, y Rodrigo
Díaz, de Catemu, que
vendría siendo la co-
muna más beneficia-
da porque  recibe re-
cursos de los tres fon-
dos, es decir unos
1.200 a 1.300 millo-
nes de pesos. Todo
dependerá del peak
de la producción.

ALCALDE
MAURICIO
QUIROZ DE
PUTAENDO

- Alcalde, algún
comentario porque se
aprobó la ley Royalty
o impuesto específico,
y hay comunas con un
fondo de equidad,
donde está Putaendo
que va a recibir más
de 400 millones, ¿qué
opinión le merece?

- En primer lugar
agradecer la gestión
que se está haciendo
desde el 2018, cuan-
do un grupo de parla-
mentarios ingresó al
parlamento una ini-
ciativa en torno a fijar
un impuesto específi-
co que se denomina
Royalty a la gran mi-
nería del cobre. Debo
precisar que esto es a
la gran minería del
cobre, no es a la pe-
queña ni mediana mi-
nería que se va a ver
afectada por este tipo
de impuesto específi-

co. Nos enteramos sa-
tisfactoriamente que
es un proyecto que
fue aprobado tanto
por la cámara de di-
putados como del se-
nado. ¿Cuál es el im-
pacto que genera para
la comuna?, nosotros
creemos que es un
impacto significativo,
estaríamos por recibir
a partir del 2024 alre-
dedor de 403 millo-
nes de pesos que van
a permitir aumentar
los recursos disponi-
bles en la comuna de
Putaendo para inver-
sión fundamental-
mente. Nosotros he-
mos tomado la deci-
sión de que esos re-
cursos que nos pue-
dan suplementar
nuestro presupuesto,
que siempre es ajus-
tado, puedan ser in-
vertidos en inversio-
nes que se puedan vi-
sualizar por parte de
la comunidad como
un avance significati-
vo en la calidad de
vida de las personas y
fundamentalmente a
la recuperación o me-
joramiento de los es-
pacios públicos que es
lo que prácticamente
creemos nosotros en
donde debieran foca-
lizarse la mayor can-
tidad de estos recur-
sos. Creemos que el
hecho de ser benefi-
ciarios de esta ley, de
este impuesto, tiene
que ver lamentable-
mente si con lo que
significan nuestros
malos índices de de-
sarrollo humano y de
vulnerabilidad. Esta-
mos nosotros en el
componente que se
denomina equidad te-
rritorial. Porque los
recursos se distribu-
yeron en tres grandes
bloques, en el caso
nuestro calzamos
dentro de las comu-
nas que van a recibir
esto por el sentido de
otorgarle mayor equi-

dad territorial a la
distribución de presu-
puesto. Así es que es-
tamos contentos con
estos recursos, no re-
suelven sin duda la
totalidad de los re-
querimientos que te-
nemos las comunas
pequeñas, pero sin
duda que es un apor-
te y un aliciente para
poder invertirlos de
buena forma en bene-
ficio de la comunidad.

- O sea, como
decimos en Chile,
que la comunidad
vea donde está in-
vertida la plata en
el fondo.

- Sí, lo fundamen-
tal es que estos son re-
cursos que al no estar
considerados en el
presupuesto ordina-
rio nuestro, porque
no le teníamos para el
2024, nos van a per-
mitir efectivamente
tomar una buena de-
cisión de inversión y
demás está decir que
si estos recursos se in-
vierten bien, su efec-
to, porque además se
van a proyectar du-
rante 10 años, va a
significar un aporte
estratégico en algu-
nas áreas, por ejem-
plo de inversión en
espacios públicos,
mejoramiento de sis-
temas de alcantarilla-
do, agua potable, te-
nemos tantos reque-
rimientos, pero sí es-
tamos contentos por-
que efectivamente
esos recursos que nos
vienen a mejorar la
disponibilidad presu-
puestaria, nos van a
permitir abordar te-
mas que están sin re-
solver hace décadas…
Hace décadas que hay
temas que no han
sido resueltos por el
Estado y por lo tanto
creemos que efectiva-
mente comunas como
Putaendo, que no tie-
nen gran minería, se
benefician a partir de

un componente como
la equidad territorial,
porque esto redistri-
buyen los recursos
que ingresan al Esta-
do en todas y cada
una de las comunas
de Chile.

- A propósito,
pero no es perso-
nificar en Putaen-
do, veía comenta-
rios en redes so-
ciales, ¿se podría
producir un au-
mento en la dota-
ción de personal,
‘apitutar’ más gen-
te, quizás un foco
de corrupción en
algunos lados,
puede suceder eso
alcalde o no?

- Yo lamento mu-
cho que dentro de la
propia discusión de
esta ley, hayan algu-
nos parlamentarios
que pusieron en duda
la transferencia de re-
cursos a los munici-
pios pensando que
somos menores de
edad y dando por he-
cho que todos los re-
cursos en los munici-
pios se malgastan o se
usan de manera irre-
gular, creo que esa es
una afirmación a lo
menos temeraria y a
lo menos injusta. Es
verdad que ha habido
casos de corrupción
en algunos munici-
pios de nuestro país,
pero eso no significa
que no sepamos ad-
ministrar bien lo que
se nos entrega, esto es
como querer castigar
al ejército y no entre-
garle más presupues-
to porque hemos teni-
do escándalos de
fraude o de mal gasto
de recurso público, no
tiene nada que ver
una cosa con otra.
Existen los mecanis-
mos apropiados tanto
de la Contraloría
como los propios con-
cejos municipales que
fiscalizan el uso de los
recursos y de los ciu-

dadanos también que
pueden permanente-
mente supervigilar lo
que nosotros hace-
mos con recursos.

ALCALDE
RODRIGO DÍAZ
DE CATEMU

Por su parte el al-
calde de Catemu, con-
sultada su opinión
por la importante
cantidad de dinero
que llegaría a su co-
muna por parte del
Royalty, señaló:

- Primero agrade-
cer que por fin des-
pués de 4 años se
haya logrado despa-
char como ley el Ro-
yalty minero que de-
bería haber estado vi-
gente desde hace 30
años. Es una necesi-
dad absoluta, un pun-
to de justicia, es cuan-
do uno siente que el
congreso básicamen-
te empieza a hacer la
pega que es despa-
char aquellas leyes
que van en búsqueda
de una equidad, una
mejor distribución de
la ganancia, no sólo
de lo que recaudan las
empresas que traba-
jan en el territorio
nacional, sino que
además evitar que
esos fondos que gene-
ran por esas empre-
sas, vengan a centra-
lizarse como ha sido
toda la vida en Santia-
go, creo que ahí son
dos noticias buenas a
la vez, ya el sólo hecho
de que exista la ley.
Luego cuando empie-
za a analizarla se da
cuenta que son alre-
dedor de 450 millo-
nes de dólares los que

se debiera recaudar
vía el Royalty minero,
siempre en conside-
ración que las indus-
trias mineras alcan-
cen los peak de pro-
ducción. Porque tam-
bién tiene que ver con
cuánto produce,
cuánto genera de ga-
nancia, cuánto tiene
que pagar de Royalty.
Una vez hecho este
cálculo 450 millones
de dólares, uno se da
cuenta que tenemos
por lo menos tres fon-
dos que a nosotros
como comuna nos va
a impactar. El prime-
ro tiene que ver con
esta mejor distribu-
ción de las platas que
van a llegar al Fondo
Regional de produc-
ción y desarrollo, me
parece que es donde
ingresan ya platas a
nuestro gobierno re-
gional; para qué, para
que tenga más recur-
sos para levantar fon-
dos para los proyectos
de las comunas, ya
me parece eso una
muy buena noticia.
Luego viene el segun-
do fondo que es de la
equidad territorial,
donde hay 303 comu-
nas a nivel nacional,
donde nosotros esta-
mos y también vamos
a percibir por ese fon-
do un aproximado a
260 ó 270 millones de
pesos al año. ¿Es una
buena cantidad? Es
una buena cantidad y
sobre ese viene el fon-
do de las comunas
mineras, Catemu
también está conside-
rado  dentro de las

Alcalde de Catemu,
Rodrigo Díaz.

Alcalde de Putaendo,
Mauricio Quiroz.

(Pasa al frente)
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Cristian Aravena asumió como
Delegado Presidencial Biprovincial

Cristian Aravena asumió mando de la Delega-
ción Provincial de San Felipe tras la salida de
Maricel Martínez Vicencio.

• Tras la renuncia de Maricel Martí-
nez, el jefe de la provincia de Los
Andes asumió la responsabilidad
también en la provincia de San Feli-
pe de Aconcagua.-

Un terremoto po-
lítico local se vivió
durante este fin de
semana en la provin-
cia de San Felipe de
Aconcagua, luego de
la renuncia de la aho-
ra ex delegada presi-
dencial provincial,
Maricel Martínez
Vicencio. La mili-
tante del PPD alcan-
zó a estar en el cargo
durante cuatro meses
y presentó la renun-
cia en medio de ru-
mores por una deuda
millonaria por con-
cepto de pensión de
alimentos, situación
que no obstante fue

desmentida categóri-
camente por la pro-
pia Martínez tras su
dimisión.

Este lunes, el si-
llón del segundo piso
de la Delegación de
San Felipe fue ocupa-
do, de manera subro-
gante, por el Delega-
do Provincial de Los
Andes, Cristian
Aravena, quien esta-
rá como Delegado ‘Bi-
provincial’ hasta el
nombramiento de
una nueva persona en
la provincia de San
Felipe.

El ahora Delegado
Biprovincial señaló

que «es un tremendo
desafío, la idea es po-
der continuar el tra-
bajo que se está rea-
lizando en la provin-
cia, con todos los ve-
cinos y vecinas acá, y
ya hemos tenido re-
uniones con el equipo
para hacer la conti-
nuidad de este traba-
jo porque eso es lo
importante.

«A los vecinos lo

que les importa es
que nosotros trabaje-
mos en post de ellos,
trabajemos en post
de mejorar siempre
la calidad de vida que
ellos tienen, y traba-
jar siempre, manco-
munadamente con
los servicios públicos
en la coordinación de
los servicios públicos
y los municipios»,
agregó Aravena.

Cargo que tendrá
hasta que desde el
Gobierno se nombre
a una nueva persona
para que se haga car-
go de la provincia,
«nosotros estamos
acá como subrogan-
tes hasta el momen-
to que se haga la
nueva designación
por parte del Presi-

dente de la Repúbli-
ca», indicó Cristian
Aravena.

Finalmente, y res-
pecto de los motivos
que provocaron la sa-
lida de Maricel Mar-
tínez, Aravena dijo
que «me voy a remi-
tir sólo al comunica-
do que emitió el Mi-
nisterio del Interior».

cinco comunas mine-
ras que presentan
nuestra región, noso-
tros estamos y porque
aquí tenemos yaci-
miento y explotación,
hay fundición, o sea
vivimos también todo
los perjuicios que im-
plica ser una comuna
minera y ese fondo
nos debiera dejar al-
rededor de 1.200 a
1.300 millones de pe-

Unos 400 millones en Putaendo y 1.500...
(Viene del frente) sos si sumamos al

fondo de la equidad,
estamos hablando de
que vamos a recibir
una inyección de pre-
supuesto que va a es-
tar entre los 1.500 a
1.700 millones. Eso
para una comuna que
tiene un presupuesto
de 4.500 millones, es
un cuarto, o sea esta-
mos hablando de una
cantidad no menor.

- ¿En qué los va

a invertir alcalde?
- No sé, eso tene-

mos que empezar a
ver. Vamos a reforzar
las áreas. Cuáles son
las áreas más débiles
que tiene cualquier
comuna pobre como
la nuestra. Lo prime-
ro tiene que ver con
el tema social, noso-
tros tenemos que ser
capaces de invertir
no sólo más en la
ayuda social, sino en

Usuaria del Cesfam Curimón reclama no
conseguir hora médica vía telefónica

la forma en que noso-
tros nos relaciona-
mos con nuestra co-
munidad, por ejem-
plo necesitamos más
buses para movilizar
a nuestra gente, ne-
cesitamos espacios
para poder reunirnos
con las organizacio-
nes comunitarias,
hay un montón de
apoyo que tenemos
que empezar a entre-
gar en esa vía social.
Insisto, no puede ser
sólo el subsidio eter-

no de la caja de mer-
cadería de pagar la
cuenta. Tenemos que
invertir para mejorar
las condiciones en
que se desarrolla so-
cialmente nuestra co-
muna. Porque por
otro lado viene la in-
versión para mejorar
la calidad de vida en
nuestra comuna, en
profesionales para le-
vantar mejores pro-
yectos, invertir en
una adecuada man-
tención de nuestro

pueblo. Yo le diría
que ¿en qué se gas-
ta?, básicamente en
dos o tres áreas: in-
versión social en pro-
yectos y en profesio-
nales para poder me-
jorar las condiciones
de trabajo y en gene-
ral de nuevos proyec-
tos.

Al finalizar se ma-
nifestó contrario a
esos que piensan que
pueda producirse un
foco de corrupción o
‘apitutamiento’.

Una usuaria del
Cesfam de Curimón
reclama públicamen-
te la mala atención
que hay con respecto
a la línea telefónica
para pedir número.
Esta situación la vivió
ayer, pero es práctica-
mente una constante,
asegura.

Tanía Parra nos
cuenta que  estuvo
más de una hora lla-
mando por teléfono
«al Consultorio, Ces-
fam de Curimón,
cosa que sonaba ocu-
pado. Después sí en-

traban las llamadas,
pero no contestaban,
todo eso hasta como
las ocho y media de la
mañana, con mi hija
de 9 años que estaba
con mucho dolor de
oídos y ahora como a
las diez (ayer) fui al
consultorio y no pasó
nada, me dijeron que
ya no había hora, que
tenían que ir en la
mañana por último
temprano, pararme
allá con mi hija mu-
riéndose de frío para
que me dieran un nú-
mero. Encuentro que

eso no debiera ser,
porque por algo tie-
nen un número de te-
léfono y se supone
que lo cambiaron, iba
a ser una mejor aten-
ción», dice.

Dijo que con toda
esta situación se
siente «pasada a lle-
var, claro que sí por-
que yo tengo dos
guagüitas más chi-
cas, de 2 y 1 año, en-
tonces cómo voy a
estar saliendo con
ellas con este frío
para llevar a la otra
más grande. Lo en-

cuentro imperdona-
ble, por algo hay un
número de teléfono
para uno tener que
llamar», señala.

Reconoce Tanía
Parra, que esta situa-
ción ocurre frecuen-
temente. «Casi siem-
pre pasa lo mismo y
después, cuando ya
contestan, es… no
hay hora para el doc-
tor, tiene que ser mu-
cho para que tenga
suerte uno y le en-
cuentre hora como a
las 9 de la mañana»,
finalizó. Tania Parra junto a su pequeña.
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Once familias serán beneficiadas con el
programa ‘Habitabilidad’ en Santa María

Alcalde de Santa María, Manuel León.

Instalación de lavamanos.

Según sea la situación de la vivienda, el progra-
ma abarca cambio de murallas, techo, entre
otros.

Instalación de baño.

María Olguín, beneficiada de programa ‘Habita-
bilidad’.

Verónica Báez, asistente social del programa.

• Iniciativa mejorará la situación de
viviendas, especialmente de Perso-
nas Mayores y en situación de dis-
capacidad.-

En el marco de lo
que son las iniciativas
de apoyo social para
las familias más vul-
nerables, ya se puso
en marcha el progra-
ma de ‘Habitabilidad’
en la comuna de San-
ta María, el cual es
impulsado por el pro-
pio alcalde Manuel
León Saá y que tie-
ne que ver con el di-
recto beneficio de las
viviendas de once fa-
milias que más lo ne-
cesitan.

El programa, el
cual contempla más

de 20 millones de pe-
sos para esta tempo-
rada 2023, abarca el
mejoramiento de te-
chos, murallas, piso,
trabajos de electrici-
dad y agua, según sea
el caso requerido. En
este sentido, la inicia-
tiva ya trabaja en las
mejoras de hogar de
once familias santa-
marianas, las cuales
se enfocan en Perso-
nas Mayores y dos fa-
milias en situación de
discapacidad.

El proyecto en al-
gunos casos contem-

pla la entrega de cier-
to equipamiento ne-
cesitado por las fami-
lias, como son mue-
bles, camas, lavama-
nos, baños comple-
tos, entre otros. El
proceso de este pro-
grama no solo es su-
pervisado por el mu-
nicipio, sino que
cuenta con el acom-
pañamiento de asis-
tentes sociales y por
supuesto, el trabajo
del área de construc-
ción.

En relación a
esto, el alcalde de la
comuna de Santa
María, Manuel León
Saá, explicó en qué
consiste este progra-
ma, indicando, ade-
más, su felicidad por
su puesta en marcha.
«Habitabilidad es
un muy bonito pro-
grama, porque va,
por supuesto, a me-
jorar la habitabili-
dad de las viviendas
de las personas más
vulnerables. Este
año hubo una inver-
sión de 20 millones
de pesos para once
familias, especial-
mente enfocadas ha-
cia adultos mayores
y por supuesto, tam-
bién lo enfocamos a
dos familias en si-
tuación de discapa-
cidad, y que quiere
decir habitabilidad;
es mejorar el techo,
el piso, murallas, la
electricidad en los
casos que sea nece-
sario. Entiendo que
en este año no, pero
en otros años ha ha-
bido trabajos con
medidores de luz,
medidores de agua,
que personas no tie-
nen y, por lo tanto,
como dice su nom-
bre, se mejora la ha-

bitabilidad de las vi-
viendas».

También comentó
el trabajo de acompa-
ñamiento que se rea-
liza y el equipamien-
to adicional que se
entrega. «Es un pro-
grama con profesio-
nales, especialmente
asistentes sociales y
también del área de
la construcción, para
ver cuáles son los te-
mas que se necesitan
en cada una de las vi-
viendas y en eso se
hace el proyecto. Adi-
cionalmente, viene
incorporado algún
tipo de equipamien-
to, ya que de repente
se necesitan camas,
algún tipo de mueble,
que también se incor-
poran en este pro-
grama, entonces, es
un maravilloso pro-
grama que le da be-
neficio real a las per-
sonas», sostuvo el
edil.

Por su parte, Ma-
ría Olguín, una de
las beneficiadas del
programa, se refirió al
aporte de este tipo de
iniciativas en la co-
muna. «Es un buen
adelanto, muy agra-
decida, porque ya es
un bienestar para vi-
vir mejor. Nos satis-
facen muchos los
cambios, porque
aparte aquí se traba-
jó en dos casas, una
parte de mi papá y la
otra de mi sobrino,
pero muy agradeci-
da, porque es un
cambio muy grande,
cambió todo, van a
llevar otra vida».

Finalmente, Ve-
rónica Báez, asis-
tente social del pro-
grama ‘Habitabili-
dad’, explicó el bene-
ficio que supone para

CITACION

EN VIRTUD DEL ARTICULO 230 DEL CODIGO
DE AGUAS, Y EL ARTÍCULO 25 DE LOS ESTA-
TUTOS, LA COMUNIDAD DE AGUAS CANAL
MERCEDES,CITA A JUNTA EXTRAORDINARIA
DE COMUNEROS A REALIZARSE EL DIA MAR-
TES 29 DE MAYO 2023, EN SEDE DEL CLUB
PEÑAROL  REINOSO CALLE PRINCIPAL REI-
NOSO, CATEMU, SAN FELIPE ,A LAS 18:00
HRS EN PRIMERA CITACIÓN  Y EN SEGUN-
DA CITACIÓN 18:30 HRS, EL OBJETO DE ESTA
CONVOCATORIA SERÁ LA ELECCIÓN EX-
TRAORDINARIA DEL DIRECTORIO DE LA CO-
MUNIDAD DE AGUAS POR EL PERIODO QUE
CONTEMPLAN LOS ESTATUTOS Y POSTULA-
CION DE PROYECTOS A CONCURSOS LEY
18.450 Y SU REPRESENTANTE.

RICHARD CONCHA BRUNA
PRESIDENTE

ARRIENDO 10 HECTÁREAS
CALLE LARGA

7 parrón con riego goteo y 3 alfalfa va-
lor $1.100.000, fono ±56995487133

las familias, estable-
ciendo que «en reali-
dad, se nota bastan-
te la diferencia con el
antes y el ahora, ya
que da gusto en rea-
lidad entrar y ver
cómo va cambiando
toda la vivienda y
como la gente, las fa-
milias se van ale-
grando de los cam-

bios, porque, al fin y
al cabo, ellos son los
que están viviendo el
proceso y ellos son los
que van a vivir en
esta nueva vivienda,
con todos los cam-
bios, las mejoras y lo
que implica para
ellos», cerró.
Fotos: Roberto
Mercado
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Joven pareja recicla aguas grises con peces y plantas acuáticas

Daniel Rubilar y su pareja Jessica Vega optaron
por un cambio radical en sus vidas, y no se han
arrepentido.

Las aguas grises llegan a un estanque final des-
de donde es extraída con bomba solar para el
riego.

Hace aproxima-
damente 5 años el
joven emprendedor
de Villa Alemana,
Daniel Rubilar ,
dejó atrás su carre-
ra como ejecutivo de
crédito automotriz,
al igual que su pare-
ja Jessica Vega .
Ambos optaron por
un cambio radical en
sus vidas: compra-
ron un terreno en la
comuna de Putaen-
do, provincia de San
Felipe, y se embar-
caron en una aven-
tura que les ha de-
mandado mucho
trabajo, pero tam-
bién les ha permiti-
do aprender de la
naturaleza y vivir en
armonía con ella.
«Ha sido la mejor
decisión», asegura
Daniel de 35 años.

Con determina-
ción y empeño, co-
menzaron por imple-

mentar un proyecto
agrícola con la incor-
poración de técnicas
sostenibles y respe-
tuosas con el medio
ambiente (en Ins-
tagram se pueden en-
contrar por
epuyen_do). Este en-
foque agroecológico
los llevó hace cinco
meses a concretar
una iniciativa con
apoyo de Indap Val-
paraíso. Se trata de
un innovador siste-
ma de reciclaje de
aguas grises que uti-
liza bío filtros, plan-
tas acuáticas y peces
koy (carpaskoy) para
la purificación del
agua.

Una vez tratada, el
agua se utiliza para el
riego de árboles y
plantas, todo esto en-
marcado en el mode-
lo de agricultura sin-
trópica que consiste
en la creación de

ecosistemas agrícolas
inspirados en los bos-
ques.

HUMEDALES
«El Prodesal nos

orientó para poder
hacer la recupera-
ción de aguas de
manera eficiente a
través de plantas y
peces, lo que se de-
nomina sistema we-
tlands (humedales
que pueden ser na-
turales o diseñados
por el hombre para
el tratamiento de
aguas residuales)
con esto recupera-
mos las aguas de du-
cha, lavadora y la-
vaplatos», comenta
este emprendedor,
usuario del Progra-
ma de Desarrollo Lo-
cal, Prodesal, de Pu-
taendo (el que se eje-
cuta entre Indap y la
municipalidad lo-
cal).

Daniel explica que
este sistema tiene va-
rias etapas. Primero
el agua pasa por cua-
tro filtros desengrasa-
dores, que son los que
retienen la mayor
cantidad de material
particulado, aceites y
sólidos. Luego el agua
llega a un bío filtro
(dispositivo utilizado
para la remoción de
contaminantes en el
agua) y de ahí a un
estanque con gravi-

llay plantas acuáticas
tales como flor de
loto, jacintos de agua,
juncos y achiras, en-
tre otras plantas, que
a través de sus raíces
filtran nuevamente el
agua.

Posteriormente, el
agua filtrada pasa a
otro estanque que
también tiene plantas
acuáticas, pero a éstas
se suman los peces
koi, hermosos, colori-
dos y mansos peces
ornamentales de rá-
pida reproducción
(pueden superar un
metro y llegar a tener
más de 70 años). Con
su abono generan nu-
trición al agua y ade-
más, precisa Daniel,
son bío indicadores
para observar la sani-
dad del agua que lue-
go llega a un estanque
final desde donde es
extraída con bomba
solar para el riego.
Con ello se busca imi-
tar un ecosistema na-
tural.

SINTROPÍA
«Todo esto nació

por nuestra necesi-
dad de aprender y
tratar de retribuir lo
que nos da la tierra.
Esta búsqueda nos
llevó a la agricultu-
ra agroecológica y la
sintropía que es un
todo. Es la asocia-
ción de los elementos
tierra, agua, sol y el
amor que pones para
que lo que plantes,
crezca. Esto se tra-
baja de manera na-
tural solo tenemos
que imitar la natura-
leza. En este trabajo
el apoyo de Indap ha
sido importante,
porque son recursos
que uno no tiene y
aportan a lograr el
objetivo que quie-
res», asegura.

BÍO
CONSTRUCCIÓN

En este mismo
afán de ser responsa-

bles con la naturale-
za y respetar el me-
dio ambiente, esta
pareja de emprende-
dores decidió incur-
sionar en la biocons-
trucción (sistemas
de edificación reali-
zados con materiales
de bajo impacto am-
biental, reciclados y
de bajo costo). A tra-
vés de este sistema,
no sólo construyeron
su propia casa, sino
que también un no-
vedoso gallinero con
la técnica de la quin-
cha, que otorga a es-
tas aves una cálida
habitación para dor-
mir y empollar sus
huevos. Por el exte-
rior tiene una serie
de pequeñas com-
puertas para extraer
los huevos sin moles-
tar a las gallinas.

«Este fue un pro-
yecto Indap y el dise-
ño va asociado al es-
tilo que le estamos
dando al espacio,
rescatando técnicas
antiguas de cons-
trucción de muros
como la quincha, que
es una estructura de
tabiquería normal
relleno con barro y
colihue, luego se
hace el revoque fino
y las terminacio-
nes», aclara.

A la recuperación
de bosques, reciclaje
de aguas grises, Da-
niel y Jessica también
suman el cultivo de
diversas especies de
hortalizas, árboles
frutales, fabricación
de compost, fabrica-
ción de productos de
cosmética sólida que
elaboran con plantas
y elementos natura-
les, además de un im-
portante trabajo cola-
borativo con otros
usuarios agroecológi-
cos.

«El caso de este
joven emprendedor
nos muestra que,
con trabajo, convic-
ción y perseveran-
cia, se puede contri-
buir, no sólo a con-
servar los recursos
hídricos, tan escasos
en esta región, sino
que también a mini-
mizar el impacto en
el medio ambiente.
Estamos trabajando
para fortalecer ac-
ciones que permitan
a los agricultores
hacer la transición
hacia la agroecolo-
gía, lo que es parte
de los énfasis estra-
tégicos de la institu-
ción», enfatizó la di-
rectora regional de
Indap Valparaíso,
Daniela Soto.

Plantas acuáticas y hermosos y coloridos peces koi, que con su abono
nutren el agua y además son bío indicadores para observar la sanidad
del agua.

COMUNIDAD
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‘Candlelight’ en Los Andes:

Estudiantes y diversos organismos conmemoraron a fallecidos a causa del SIDA

El lema mundial para este año es ‘Difundir amor y solidaridad para cons-
truir comunidades más fuertes’.

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor
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La actividad contó con decenas de asistentes, principalmente adolescen-
tes, quienes quisieron sumarse a esta vigilia.

Buscando infor-
mar y crear concien-
cia en la comunidad
sobre lo que significa
vivir con SIDA, se
conmemoró en Los
Andes el ‘Candlelight
Memorial’ o la cere-
monia de ‘Luz de
Vela’, emblemática e
importante fecha que
recuerda a las perso-

nas que han fallecido
a causa de esta pande-
mia.

El lema mundial
para este año es ‘Di-
fundir amor y solida-
ridad para construir
comunidades más
fuertes’.

La actividad contó
con decenas de asis-
tentes, principalmen-

te adolescentes, quie-
nes quisieron sumar-
se a esta vigilia. La
jornada tuvo presen-
taciones artísticas y
discursos, en un mo-
mento de mucha re-
flexión que invitó a
contribuir a erradicar
estigmas y discrimi-
nación; al diálogo, la
educación y el respe-

to a las personas afec-
tadas por VIH / SIDA,
haciendo un recuerdo
por quienes hoy ya no
están.

Cristóbal Mar-
tínez, de 19 años de
edad, fue uno de los
asistentes a la activi-
dad que para él resul-
tó «genial, porque
por ejemplo cuando
yo era chico no había
esta visibilidad de
enfermedades, de
protección, y esto
ayuda más que nada
a la juventud que está
aprendiendo del

mundo, a educarse
sobre las relaciones
sexuales y todos los
riesgos que corren
respecto de esto».

Edith Montene-
gro, encargada co-
munal de Promoción
de Salud, agradeció a
todos los asistentes al
Candlelight 2023:
«La idea de esta acti-
vidad es concientizar
a la comunidad de
que esta es una enfer-
medad transversal a
todos los grupos eta-
rios, a todos los gru-
pos sociales, y que

nadie está ajeno a
contagiarse. Los invi-
tamos a cuidarse, a
educarse y a prevenir
los factores de riesgo
que pueden llevar a
que contraigamos
esta enfermedad».

La actividad fue
realizada en conjunto
por el Plan Comunal
de Promoción PRO-
MOS de Los Andes, la
Oficina Municipal
LGBTIQ+, el Progra-
ma Mujeres, Dere-
chos Sexuales y Re-
productivos, y la Se-
remiI de Salud.
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Carabineros incautó más
de 46 kilos de Cocaína

avaluada en casi mil millones

La prueba de campo arrojó positivo para clorhidrato de cocaína.

Más de 46 kilos de Clorhidrato de Cocaína incautó Carabineros desde un
vehículo tras sufrir accidente en la comuna de Llay Llay.

• Decomiso se dio luego que el con-
ductor que transportaba esta droga,
protagonizara un accidente de trán-
sito en la comuna de Llay Llay.-

Un importante
decomiso de droga
realizó personal de
Carabineros de Acon-
cagua en la comuna
de Llay Llay, específi-
camente en el kilóme-
tro 64 de la ruta 5
Norte. En la oportu-
nidad, personal poli-
cial concurrió hasta
dicho sector alertado
por un accidente de
tránsito, y al momen-
to de revisar el vehí-
culo, descubrieron
que en el maletero ve-
nía oculta esta gran
cantidad de droga.

El Prefecto de Ca-
rabineros de Aconca-
gua, coronel Clau-
dio Saavedra, de-
talló que «en horas
de la madrugada de
hoy (ayer lunes), es-
pecíficamente, pro-
ducto de un acciden-
te de tránsito que se
registra en la ruta 5
Norte, en el kilóme-
tro 64 aproximada-
mente, Carabineros
cuando se aproxima
al lugar, se percata
que la persona que
había participado
en este accidente se
estaba dando a la
fuga, producto de
esto, se logra dar al-
cance de esta perso-
na y se comienzan a

hacer las primeras
investigaciones del
hecho».

En este mismo
sentido, el Prefecto
agregó que «al per-
catarse que había un
vehículo siniestrado
y al proceder a su
examinación de las
condiciones en las
que se encontraba
este vehículo, Cara-
bineros se pudo per-
catar que, en el por-
tamaletas, había un
compartimiento mo-
dificado, lo que, al
ser abierto, se en-
cuentran con una
cantidad de 45 pa-
quetes envueltos en
papel aluza, los cua-
les son métodos ca-
racterísticos para el
transporte de droga
de un destino a otro
dentro del mismo
país».

Es por esto que se
solicitó la concurren-
cia del personal del
OS7 de Carabineros
para realizar las in-
vestigaciones respec-
tivas, las que, final-
mente, establecieron
que se trataba de

Clorhidrato de Cocaí-
na.

«Producto de
esto, se procede a la
detención de esta
persona y se realizan
las pericias corres-
pondientes por la sec-
ción OS7 de Carabi-
neros de Aconcagua,
logrando establecer
que la sustancia que
se transportaba co-
rrespondía a Clorhi-
drato de Cocaína, la
que, al ser sometida a
un peritaje para de-
terminar la cantidad,
nos encontramos con
un peso total de 46
kilos y 163 gramos de
droga, los cuales te-
nían como destino la
región Metropolita-
na».

Asimismo, el co-
ronel Saavedra pun-
tualizó que «produc-
to de esta incauta-
ción, es importante
señalar que logra-
mos sacar de circula-
ción más de 92 millo-
nes de dosis de esta
sustancia y esta dro-
ga está avaluada en
923 millones de pe-
sos».

Junto con esto, el
Prefecto de Carabine-
ros de Aconcagua
destacó que en lo que
va del año, sin contar
este decomiso, perso-
nal policial ha logra-
do sacar de circula-
ción una importante
cantidad de droga en
la jurisdicción de
Aconcagua.

«Fruto de esto,
podemos informar a

la comunidad que los
controles que se rea-
lizan en todas las lí-
neas de control están
dando resultados es-
perados, a lo largo de
este año, hasta el día
de ayer, llevábamos
una incautación de
617 kilos de droga, se
está haciendo un tra-
bajo bastante intenso
y hacer un reconoci-
miento al personal de

nuestros cuarteles de
carreteras y nuestras
unidades especializa-
das», sostuvo Saave-
dra.

El hombre que
conducía el vehículo
fue detenido y puesto
a disposición del Mi-
nisterio Público para
su respectivo control
de detención. El suje-
to no mantenía ante-
cedentes policiales.

8º 15º

6º 15º

6º 17º

4º 19º

6º 21º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Unión San Felipe perdió 2 a 1, pero se
salvó de ser goleado por Recoleta

El Uní tiene nuevo entrenador

Gonzalo Espinoza intenta un despeje ante la
presión de un jugador rival.

El juego aéreo en los balones detenidos fue uno de los déficits del Uní
Uní.

Mal le fue a Unión
San Felipe en su desa-
fío del domingo ante

Juan Manuel Lopez es el nuevo técnico albi-
rrojo.

Casi inmediata-
mente consumada
la derrota del do-
mingo pasado, por
medio de sus redes
sociales, Unión San
Felipe dio a conocer
el nombre de su
nuevo técnico. Se
trata de Juan Ma-
nuel López, quien
el año 2019 estuvo
en el club sanfelipe-
ño como ayudante
técnico de Germán
Corengia.

El nuevo coach
unionista suma
como experiencia
previa el ser asisten-
te técnico en los co-

nocidos clubes co-
lombianos: Deportivo
Cali, Junior de Ba-
rranquilla. López

también trabajó en
el Unión Magdalena
y Jaguares de Cór-
dova.

Deportes Recoleta.
En el juego corres-
pondiente a la deci-

motercera jornada
del torneo de la Pri-
mera División B, el

conjunto aconcagüi-
no se terminó incli-
nando por 2 goles a 1
frente a uno de los
equipos más limita-
dos del campeonato.

La gran novedad
que presentaban los
albirrojos, era que
Germán Cavalieri
ya no estaría sentado
en el banco técnico,
dato no menor por-
que era interesante
saber la respuesta del
plantel respecto a la
salida del entrenador,
que en la interna era
querido y respetado
por los jugadores.

Las cosas partie-
ron bien para los san-
felipeños. Con un jue-
go intenso y mucho
ritmo lograron supe-
rar en todas las líneas
a un rival que en su
propia casa se sentía
pasado a llevar, y que
para su mala fortuna
quedó abajo en el
marcador tras un au-
togol de Bruno Val-
dez cuando se jugaba
el minuto 14 del pri-
mer tiempo.

En una muestra
más que el actual Uní
Uní tiene poco fondo
futbolístico, a los
‘textiles’ no les costó
mucho hacerse del
control del encuen-
tro, y fue por lo mis-
mo que no extrañó
mucho que en el mi-

nuto 24, el mismo
Valdez pagara sus
pecados al poner la
paridad transitoria.

Tras el empate, los
recoletanos empeza-
ron a dominar sin
contrapesos, y si el
marcador se mantuvo
igualado solo fue por-
que el arquero Pablo
Heredia lo evitó. El
golero tuvo tapadas
notables que lo pusie-
ron como candidato a
ser el mejor jugador
de la cancha.

Lo destacable que
dejó el primer tiempo
fue el que el Uní Uní
pudo sostener el em-
pate, porque si hubie-
se habido justicia, los
capitalinos debieron
haber sacado una di-
ferencia –que bien
pudo ser definitiva–
en el marcador.

El segundo lapso

fue dominado en
todo momento por
Recoleta, y fueron
muchas las ocasio-
nes que tuvieron
para encontrar el gol
del triunfo, tanto que
llegó en el momento
menos esperado, y
en el cual tuvo mu-
cho que ver la débil
respuesta del arque-
ro Heredia, quien en
el 74’ se quedó corto
en su intención de
despejar un balón
aéreo, lo que permi-
tió a Pablo Pereira
meter un cabezazo
que terminó anidado
en el arco sanfelipe-
ño.

Con esta caída, los
aconcagüinos pusie-
ron fin a una racha
positiva, quedando
pegados en los 18 pun-
tos, pero aun en zona
de postemporada.
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AMOR: Los conflictos no deben perdurar,
busque una reconciliación. SALUD: Más
cuidado con los cambios en sus hábitos ali-
menticios. DINERO: Hasta que sus finan-
zas se recuperen es mejor que disminuya
su nivel de gastos. COLOR: Violeta. NÚ-
MERO: 19.

AMOR: Si busca algo más que una amistad con
esa persona deberá asumir el riesgo de arrui-
nar una linda amistad. SALUD: Su estado aní-
mico ayuda a la salud general del organismo.
DINERO: No desperdicie el dinero extra que
pueda estar recibiendo. COLOR: Calipso. NÚ-
MERO: 6.

AMOR: La incertidumbre siempre termina por
causar daño en las personas. Si usted quiere
no debe hacerlo. SALUD: Los problemas de
salud no se deben dejar de lado por lo temas
laborales. DINERO: Haga que las cosas funcio-
nen en su trabajo. COLOR: Beige. NÚMERO:
34.

AMOR: Si es que desea buscar la forma de
mejorar las cosas, entonces hable con su pa-
reja para poder saber que hacer. SALUD: Tra-
te de hacer algo de deporte o por lo menos
salir a caminar un poco. DINERO: Ojo con
esos gastos de última hora. COLOR: Verde.
NÚMERO: 7.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: La palabra indicada para este día será
«perdón», ya que es importante hacerlo y así
vivir en paz con los demás. SALUD: Tenga cui-
dado con las molestias neurálgicas producto de
los cambios de temperatura. DINERO: Es me-
jor que evite concretar negocios. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 31.

AMOR: Ayude un poco al destino para que el
amor pueda encontrarle. Si no lo hace deberá
esperar hasta que la vida le ponga en el cami-
no, pero nada dice cuánto tardará. SALUD: Aho-
rre todas las energías que pueda. DINERO: No
debe olvidar sus objetivos. COLOR: Marrón.
NÚMERO: 5.

AMOR: El amor no debe faltar en la vida y para
esto es importante salir en su búsqueda en lu-
gar de quedarse esperando. SALUD: No deje
que su sistema nervioso se vea tan afectado por
los problemas que hay a su alrededor. DINE-
RO: No detenga sus proyectos. COLOR: Azul.
NÚMERO: 8.

AMOR: Sería bueno que hablará sobre sus sen-
timientos con alguien que pueda darle una bue-
na orientación. Búsqueme. SALUD: Los acha-
ques se irán calmando, pero trate de cuidarse lo
más posible. DINERO: Si se lo propone de ver-
dad puede llegar muy lejos. COLOR: Plomo.
NÚMERO: 13.

AMOR: Mirar el futuro con optimismo deberá la
premisa este día, eso le guiará hacia el camino
de la felicidad. SALUD: Excederse un poco con
el alcohol puede traer consecuencias graves,
trate de cuidarse por favor. DINERO: Ponga su
empeño y logrará cosas increíbles. COLOR:
Negro. NÚMERO: 9.

AMOR: Las cosas se dicen de frente en espe-
cial cuando se trata de los sentimientos. SA-
LUD: El estrés puede disminuir bastante si es
que se enfoca en el deporte. DINERO: No se
rinda tan fácilmente, usted aún puede cumplir
sus metas si se lo propone. COLOR: Lila. NÚ-
MERO: 21.

AMOR: Cuando se trata de perdonar debe
ser de verdad o de lo contrario mejor no lo
haga. SALUD: La salud de su corazón es-
tará en juego si es que usted no se cuida.
DINERO: Recurrir a más crédito puede com-
plicar seriamente sus finanzas. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 35.

AMOR: Si cometerá un error, piense muy bien
si a usted le gustaría que se lo hicieran. SA-
LUD: Las cosas en cuanto a la salud estarán
tranquilas, trate de no exponerse. DINERO:
Mayo ya se dirige a su recta final, trate en lo
posible de no terminar el mes con cero pesos.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 4
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OS7 Carabineros allanó
domicilio en Catemu e incautó

más de 500 dosis de pasta

Esta es la droga encontrada en el domicilio en Catemu.

Oculta en diversos espacios de la vivienda esta-
ba almacenada la droga.

Uno de los detenidos por Carabineros del OS7.

• Investigación se dio gracias a de-
nuncias anónimas de los habitantes
de la comuna.-

Personal del OS7
de Carabineros logró
la incautación de
más de 500 dosis de
pasta base de cocaí-
na luego de allanar
un domicilio en la
comuna de Catemu.
Tras una denuncia
anónima de los habi-
tantes, personal es-
pecializado comenzó
a realizar diligencias
investigativas para
determinar el delito
que se estaba come-
tiendo.

El teniente Mi-

chael Avendaño
del OS7 de Carabine-
ros de Aconcagua, in-
dicó que la droga in-
cautada tiene un ava-
lúo de más de dos
millones de pesos.
«Nosotros como uni-
dad especializada en
drogas recibimos
una denuncia anóni-
ma por parte de ve-
cinos del sector de
Catemu, quienes sin-

dicaban que, en un
domicilio de la co-
muna, sus habitan-
tes se dedicaban al
tráfico de drogas.

«Con esta infor-
mación y mediante
técnicas investigati-
vas que realizamos
con la técnica del
agente revelador, se
logró identificar este
inmueble y la identi-
ficación de dos per-

sonas que se dedica-
ban a la venta de
pasta base de cocaí-
na», agregó el Te-
niente.

Es así como con
estos antecedentes,
se pidió al Ministerio
Público la respectiva
orden de allana-
miento, la que fue
ejecutada por perso-
nal del OS7. «Se so-
licitó una orden de
entrada y registro,
la que fue autoriza-
da por el magistra-
do de turno de San
Felipe, logrando en
el allanamiento la
detención de tres
personas de nacio-
nalidad chilena y la
incautación de más
de 500 dosis de pas-
ta base de cocaína y
distintas evidencias
asociadas al ilícito»,
sostuvo.

En este mismo

contexto, es que el
teniente Avendaño
detalló que «el ava-
lúo de estas sustan-
cias, son más de 500
dosis de pasta base
de cocaína, y tiene
un avalúo aproxi-
madamente de más
de dos millones de
pesos. En estricto
rigor, viene a ser
una investigación
por tráfico en pe-
queñas cantidades,
lo que la gente cono-
ce como microtráfi-
co, y da la seguri-
dad a la comuna de
Catemu que denun-
cia de manera anó-
nima que estaba
viendo afectado su
sector».

Asimismo, el Te-
niente puntualizó
que «los detenidos
tenían un basto
prontuario policial,

pero no por el delito
de drogas, propia-
mente tal. Uno de
ellos tenía detencio-
nes por robo en lugar
habitado, robo en lu-
gar no habitado,
robo con intimación,
robo y porte de arma
de fuego, y el otro de-
tenido tenía deten-
ciones por el delito
de hurto».

De este procedi-
miento, Carabineros
de la sección OS7
destacó además que
todo esto nace de la
denuncia anónima
de los propios veci-
nos de la comuna,
por lo que instaron a
la ciudadanía a de-
nunciar estos he-
chos, pues, con esto,
personal policial
puede desarrollar
dichas investigacio-
nes.


